
关注

2011年4月1日 星期五 编辑：何涛 美编/组版：孙雪娇C04 今日烟台

热计量试点有的叫好有的犯愁
叫好的是因为比以前方便了，犯愁的是因为不一定真省钱
本报记者 毛旭松 实习生 黄浦 王利丽

2010-2011年
供暖季，烟台市选
取了7个小区试点
新的计量收费方
式。即用户先一次
性交齐按面积计
价的热费，供热结
束后，再按计量收
费价格计算出热
费，二者的差额

“多退少不补”。这
七个小区分别是
500公司供热的中
桦家园、天鸿凯旋
城、海天名人广
场、万光观海花
园；热力公司供热
的鹿鸣北区；清泉
热电公司供热的
烟台大学新建住
宅区、三高校生活
区。

31日24时，这
个供暖季正式结
束了，那么这7个
小区的试点情况

如何？用户们对新
的计量收费方式
有什么体会吗？带
着这两个问题，记
者走访了各试点
小区一探究竟。

用多用少自己定

计量收费更自由

据中桦家园3单元住户杨女士

讲，这次采用的计量收费跟以往最

大的不同就是住户能够自行调节

室内温度。“控制阀总共有五个等

级，按照自己的感觉来，让自己舒

适最好，挺方便的。”

赵奇也住在中桦家园，他家是

双职工，他说：“我们平时上班，白天

家里没有人，走的时候把供热阀门

关掉，可以节省些花费。晚上下班回

家再打开，不耽误日常的供暖。”

根据“多退少不补”的收费方式，

赵奇认为，凭借自己的精打细算，这

个供暖结束后将他能领回部分费用。

当然，也有住户对退费并不感

冒，敞开了用。“反正跟以往都交一样

的钱，超过的费用也不用负担，只要

自己觉得舒服就行。”有居民表示。

本来想控制温度

调节阀却成摆设

刚得知小区试点计量收费时，

三高校生活区的居民都很高兴，但

现在许多人都开始摇头。

“那个计量取暖的控制阀只

有在温度达到二十度的时候才起

作用，但是我们平常室内温度也

就十六七度，所以计量取暖对于

我们来说就是空谈。”滨州医学院

退休教师李女士告诉记者。

“自从安了这个调节阀后就一

直没动过，这基本就是个摆设。”生

活区住户刘女士指着墙边的计量

装置对记者说。该调节阀上刻有数

字1-5的刻度，通过自身旋转调节

暖气流量，从而实现对温度的控

制。刘女士说，安装人员当时说只

有温度超过二十度时调节阀才能

起作用，居民可以自行往下调1-5

度。“我们家今年的温度很少超过

二十度，冬天早上冻得人都受不

了，提高温度还来不及呢，谁会再

往下调啊！”

万光观海花园2号楼107室的杨

先生说：“按说这种计量收费要比

原来按面积收费更优惠、更方便，

可问题是供暖温度不够高，安装的

温度调节器也就形同虚设了。”

计量表是否准确

老百姓心有疑虑

“计量表被锁着，我根本不知

道自己用了多少。我看过一个新闻

报道，说今年济南计量表的准确率

只有五成。万一我家的计量表跑不

准，那我的损失该怎样解决呢？”

对于费用问题，杨先生也比较

疑惑，他说：“当初交供暖费用时，

是按照面积计价一次性交齐的。计

量收费的公式很复杂，我也没弄明

白，到底费用是高是低，还得等供

热公司核算之后才能知道。”

三高校生活区还有居民反映，他

们今年的取暖费仍然按以前的收费

标准，每平方米24 .5元，并没有听说

试点的事。而且因为小区入住率不足

50%，每户需较往年多交20%的费用，

所以他们认为，三高校生活区今年的

暖气费并不一定会比以往低。

格热企答疑

计量收费省钱吗
对于居民最为关心的计量

收费是否能省钱的问题，500供
热公司综合质监部副主任李庆
梅告诉记者，这需要等供暖结束
后，经过工作人员的统计才能得
出具体结论。

对于计量收费会否在全市范
围内执行的问题，李庆梅说，目前
相关部门还没有给出方案，但可以
肯定的是，在节能减排大环境下，

采取计量收费的方式是必然趋势。

烟台市供热管理处负责人表
示，根据国内其他城市供热计量收
费试点情况看，只要用户能按自己
的意愿调节温度，平均可节省热费
约10%。

烟台市试点小区的供暖费用有
一个计算公式：计量供热费用=基本
热费+计量热费。其中，基本热费=9.8

元/平方米×建筑面积；计量热费=

36.08元/单位耗热量×总耗热量。

这位负责人说，按计量收费并
不代表绝对省钱，是否省钱主要取
决于建筑的保温性和取暖需求的
大小。对于家里有老人、小孩的家
庭来说，如果24小时开着暖气的
话，并不会比按面积收费省，有的
时候可能还会超一些。而对于上班
族来说，白天一整天家里没人，这
样就可以关掉暖气，分户计量的优
势自然就会显现出来。

格帮您算账

计量收费怎么算

控制温度的调节阀。

被锁住的热能表。

本报记者 毛旭松 摄






